

## Editoriales y Artículos de Opinión

17 de junio del 2025



## Issstezac, y se acabaron a la gallina de los huevos de oro

Cuando te enteras de que la Junta Directiva del ISSSTEZAC tiene que incorporar de manera permanente a jubilados y pensionados a la lista de los 6 mil 141 que hay ahora y, que mes a mes tiene que pagarles su pensión, simplemente, te das cuenta de que la crisis financiera sólo se mitiga, pero, no se soluciona de fondo ni tampoco encuentra el punto de equilibrio y no lo va a encontrar. Anote usted que el instituto paga 18.9 millones de pesos mensuales sólo para pagar las pensiones. Diría Marco Antonio Solís, "El Buki": A dónde vamos a parar.

Otra vez el ISSSTEZAC vuelve a dar nota importante. Por más intentos, esfuerzos y estrategias que hacen los actuales directivos, la compleja financiera no encuentra su punto de equilibrio. Ante ello, la Junta Directiva del instituto tomó una decisión: aprobar la desincorporación el hotel El Parador justamente del ISSSTEZAC. Dicho con propiedad, el inmueble que está valuado en unos 347 millones de pesos ya le fue entregado al Gobierno del Estado de Zacatecas que encabeza David Monreal. En conclusión, hasta no hay manera

de **cómo resolver** la **crisis financiera**. Lo anterior se **interpreta**, que al **paso que vamos**, el día de mañana podría ser el **Hotel Mesón del Jobito**.

En otras palabras, se percibe que continúan los problemas financieros para poder pagar a más de 6 mil jubilados y pensionados mes a mes. Seguramente, la nómina de todo a todo deberá rebasar ya los 100 millones de pesos para que el ISSSTEZAC pueda cumplir con las obligaciones. Sólo para darnos una idea, el instituto le adeuda al Gobierno del Estado, a través de la secretaría de Finanzas alrededor de unos 245 millones de pesos que, si se lo cobrarán del inmueble pues tendrían que darle unos 103 millones de pesos, mismos que le ayudarían para pagar casi un mes a los jubilados y pensionados.

### **NADIE SE INTERESA POR EL PARADOR**

El problema, es que, a nadie le interesa comprar el hotel El Parador, incluso, se ha ofrecido a las cadenas hoteleras más importantes, a particulares aquí en Zacatecas, pero, nadie muestra algún interés por la propiedad que, dicho sea de paso, ya dio el viejazo, además, de que se ha vuelto unifuncional por una serie de razones. Imagínese usted, pagar 347 millones de pesos por una propiedad y todavía remodelarlo con toda la barba, pues, por elemental seguridad financiera es irrecuperable la inversión en un mediano o largo plazo. No hay manera.

A lo que queremos llegar, que por más esfuerzos que ha hecho, el director General, José Ignacio Sánchez González se ha vuelto muy complicado la obligación para el ISSSTEZAC de pagarle puntualmente a los más de 6 mil jubilados y pensionados. El tema, es que, las solicitudes para jubilarse mes a mes se van incrementando, ante ello, la Justa Directiva tiene que ir **aprobándolas** cuando ve más o menos condiciones para **integrarlos** y **pagarles su pensión**. La verdad, es que, **Sánchez González** se ha fijado en el tema. ¿Quién sabe cómo le hará?

Bajo esta realidad que ni en la Rosa de Guadalupe se ve, el mejor escenario para el ISSSTE-ZAC es que, al entregarle el inmueble al Gobierno del Estado ya no tendrá que pagar la nómina, ni el gasto corriente, tampoco el mantenimiento del hotel, menos, el pago de impuestos, entre otras cosas, sin embargo, el peor escenario es que, la crisis financiera vuelva a salirse de control y que vengan las protestas. Está en chino pues que el ISSSTEZAC encuentre el anhelado punto de equilibrio.

En resumen, días aciagos le esperan a la institución que tiene como responsabilidad de pagar a 6 mil 141 jubilados y pensionados de manera mensual, esto significa, como 131 millones de pesos. Al año, superan los mil 300 millones de pesos con todo y la reforma aprobada a la Ley General del ISSSTEZAC en agosto pasado, pero, la realidad, es que, desde hace varios lustros, en el instituto se "acabaron a la gallina de los huevos de oro". Dirían los chavos de hoy: "ya no se la acaban".

De manera que, no descarte usted que, de agudizarse más esta situación financiera, muy pronto veamos en las calles a los jubilados y pensionados. Reiterar, el ISSSTEZAC está quebrado y los responsables libres como el viento, caminando a diario por las calles del centro histórico, asistiendo a reuniones de café y sin que nadie los llamara a cuentes.

#### NOS LEEMOS MAÑANA.

gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx



## Urge golpe de timón en crecimiento económico

Hay indicadores que apuntan hacia un crecimiento económico por la inserción de recursos presupuestales, inversiones que imperativamente parecen regenerar una atmósfera de optimismo a fin de que Zacatecas vuelva ocupar un papel preponderante en el desarrollo nacional y que el estado abandone el rezago económico que comparativamente se reduce ante las entidades en el entorno regional, se advierte que el Secretario de Economía, Jorge Miranda Castro, impone un estilo de audacia institucional y consecuente con los tiempos de conciliación y transformación, se ha dedicado a recuperar y fortalecer las relaciones con los empresarios, industriales, comerciales y mineros.

Testimonio es la iniciativa privada que el gobernador Monreal anunció sobre la inversión de mil 500 millones de pesos en la construcción de un hospital de tercer nivel, proyecto de la empresa Wellness Holding, que también contempla áreas habitacionales y comerciales, lo que significa reafirmación de confianza sobre las expectativas de desarrollo del estado; confianza a la que se suma la COPARMEX Zacatecas, que resalta cómo el actual Secretario de Economía ya endereza acciones y estrategias para explotar el nearshoring ante la severa caída de los empleos formales, otros y buenos datos que alientan hacia un mayor crecimiento económico e industrial.

### **PLANES DE DESARROLLO**

Resultados claros se logran tras la reunión que Miranda Castro sostuvo con el Clúster Minero y en particular con empresas mineras como la Frisco Tayahua, donde se alcanzó acuerdo con los Transportistas Unidos del Ejido Morelos, hasta liberar el bloqueo en la minera; e incluso se ha establecido un renovado diseño a las ferias del empleo para llevarlas a los municipios que son estratégicos en los planes de desarrollo, como Fresnillo, Jerez, Río Grande y Sombrerete, aplicando una efectiva vinculación entre los zacatecanos que buscan trabajo y las empresas que no encuentran a la gente adecuada o idónea.

Al tiempo que el Jefe del Ejecutivo revisa los avances en infraestructura y obras públicas y que analistas opinan que las políticas económicas y de empleos contra la pobreza no han sido suficientes, la Secretaría de Economía ya retoma una ruta cierta hacia la superación del atraso que han provocado las estrategias arancelarias desde los Estados Unidos y que están pegando fuerte a los migrantes zacatecanos ya lesionados con el impuesto del 3.5 por ciento a las remesas, afectos a los que negativamente se suman las previsiones de la Fitch Ratings que perfila una posible recesión, para lo que Zacatecas trabaja a fin de evitar daños mayores.

En esta política integradora se resaltan los esfuerzos municipalistas, como del alcalde fresnillense Javier Torres Rodríguez, decidido a generar condiciones para que regresen las inversiones, sobre todo ante la baja del 25 por ciento en homicidios, hechos que impactaron gravemente sobre el crecimiento económico de los municipios y el estado. Hay pues nuevos senderos hacia el progreso y con determinación para en los próximos dos años del gobierno monrealista, recuperar las oportunidades de inversión perdidas en éstos 4 años.



## Diego López Solís

## Muros y memorias

En el vórtice de la política migratoria de Donald Trump se entrelazan la fuerza de la soberanía estatal y la fragilidad del ser humano como sujeto de derecho. La reciente ola de redadas en territorio estadounidense representa no sólo una ejecución contundente de la política interior del país vecino, sino también una profunda herida al entramado ético y jurídico que, desde el derecho internacional privado, intenta conciliar la dignidad humana con las potestades estatales.

a agresiva estrategia de Trump, al imponer un enfoque de "tolerancia cero", desdibuja los principios de cooperación internacional y de respeto mutuo que deberían regir entre naciones, especialmente aquellas con vínculos históricos, culturales y económicos tan profundos como los que unen a México y Estados Unidos.

En su afán por reforzar fronteras y construir muros físicos, simbólicos y legales, la administración estadounidense ha ignorado de forma sistemática los compromisos asumidos en tratados internacionales, particularmente aquellos relacionados con la protección de derechos humanos y los principios fundamentales del derecho migratorio.

### LA MIGRACIÓN

La migración no es una anomalía, sino una expresión contemporánea del derecho a buscar mejores condiciones de vida. Criminalizar con métodos de redada y deportación masiva es una regresión en la evolución jurídica del orden internacional.

Los derechos de los migrantes, protegidos en instrumentos como la Convención Internacional sobre la Protección de los Derechos de Todos los Trabajadores Migratorios y de sus Familiares, son subordinados bajo el discurso de la seguridad nacional, lo cual evidencia una visión utilitaria del derecho, donde la conveniencia política eclipsa la justicia.

A través de un uso deliberado de la retórica del miedo y la alteridad, se construye la figura del migrante como amenaza, negándole su condición de persona portadora de derechos.

El contraste con la respuesta de México es ambiguo. Si bien se han emitido mensajes de solidaridad y rechazo a la política migratoria de Trump, también se percibe una cierta contención diplomática que impide una defensa frontal y efectiva de los connacionales.

La tensión crece no sólo entre gobiernos, sino entre pueblos, la indignación de la comunidad latina, canalizada en protestas que buscan reivindicar su dignidad, ha sido desvirtuada por actos de violencia aislada, lo cual alimenta el mismo discurso xenófobo que se pretende combatir.

Este conflicto revela una tensión estructural entre el derecho estatal y los principios universales. Trump representa la afirmación absoluta de la soberanía, mientras que el pueblo mexicano en el extranjero encarna la lucha por un derecho internacional humano, empático y de garantías.

En este cruce de discursos, el derecho internacional privado se convierte en testigo silente de una realidad que lo rebasa: mientras intenta dirimir conflictos entre normatividades nacionales, el verdadero clamor proviene de los márgenes, donde hombres, mujeres y niños son reducidos a cifras y estadísticas, negándoseles el rostro y la voz. El desafío actual es trascender lo legal hacia lo justo, no como utopía, sino como exigencia.



## Sara Lovera

## PALABRA DE ANTÍGONA

## Austeridad contra igualdad

a política de austeridad implementada por el gobierno de Andrés Manuel López Obrador dejará en entredicho a la misión mexicana enviada por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo a Suiza. Allí, México deberá rendir cuentas ante el Comité de Expertas de la Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer (CEDAW), con motivo de su décimo informe periódico sobre los avances o retrocesos en igualdad, discriminación y violencia contra las mujeres. En los últimos siete años, México ha experimentado un claro retroceso en esta materia. Así lo documentan al menos una docena de estudios e investigaciones de organismos civiles y académicos, que atribuyen este deterioro al desinterés oficial de varios sexenios, profundizado por los recortes de la llamada Cuarta Transformación (4T) a programas clave para mejorar la vida de las mujeres. Esta tendencia se agudizó en los últimos nueve meses.

En su informe oficial más reciente, presentado en septiembre de 2024, el propio gobierno reconoce la persistencia de brechas históricas y estructurales de desigualdad que afectan a niñas y mujeres. Sin embargo, las expertas mexicanas afirman que esas brechas no sólo se mantuvieron, sino que se profundizaron bajo el argumento de la austeridad y una deliberada retirada de los compromisos internacionales.

Durante la administración de AMLO, incluso, la Secretaría de Relaciones Exteriores gestionó un periodo de gracia para evitar informar a la CEDAW, a pesar de que el informe es obligatorio. Ese plazo concluye este l7 de junio.

La política de austeridad también golpeó directamente al movimiento feminista: se prohibió transferir recursos públicos a sus actividades, a pesar de que existe un marco legal que lo permite y no ha sido derogado. Desde 1979, la CEDAW ha emitido 209 reco-

mendaciones al Estado mexicano para garantizar la igualdad, erradicar la discriminación y la violencia de género.

Los cambios legales y las acciones efectivas se han concentrado casi exclusivamente en la participación política paritaria. Sin embargo, esto no impidió el aumento de la violencia contra mujeres en la vida pública. Muchas de ellas, además, ejercen sus cargos sin una perspectiva de género, lo que perpetúa la discriminación. Al mismo tiempo, crecieron las distintas formas de violencia contra las mujeres. También se agravaron los problemas de salud pública como los cánceres femeninos y la muerte materna, sobre los que la CEDAW ha emitido una decena de recomendaciones urgentes. La situación es especialmente crítica para mujeres indígenas y campesinas. La interrupción legal del embarazo, por su parte, ha quedado a merced de médicos y sectores conservadores amparados por el IMSS.

El informe alterno de las organizaciones civiles, que esta semana acompañan a la delegación en Suiza, señala omisiones, retrocesos en la política de género y una desarticulación alarmante en las estrategias para erradicar la violencia.

Denuncian, además, una emergencia en materia de salud: 49 millones de mujeres están hoy en situación de vulnerabilidad extrema. Este examen es crucial. La CEDAW, ratificada por 189 países desde 1979, es la hoja de ruta internacional para el respeto y promoción de los derechos humanos, políticos, sociales, económicos y culturales de la mitad de la población. Y aunque las brechas no se han cerrado en ningún país, ONU Mujeres ha advertido que el avance del conservadurismo ha puesto en crisis los logros de las últimas cuatro décadas. Los avances están hoy en peligro. Veremos.

Periodista. Editora de Género en la OEM y directora del portal informativo. SemMéxico.mx



## Rosy Urbina

## Puertas abiertas: México y su deber humanitario

**No olvidaré** jamás el rostro de Yvrose. Tenía 29 años, venía desde Haití y cargaba en brazos a su hija de cuatro años.

ruzó más de 2 mil kilómetros, desde Puerto Príncipe, huyendo de la violencia y el caos en su país, donde había sido perseguida por pertenecer a una organización que había alzado la voz contra la corrupción y la impunidad. Su esposo había desaparecido semanas antes. Ella sabía que, si se quedaba, también sería víctima. Así que huyó. Sin certezas, sin destino claro.

La conocí en Tapachula, en uno de los albergues que habilitamos durante mi gestión como presidenta municipal. Llegó agotada, deshidratada, pero con la fuerza inquebrantable de una madre que lucha por salvar a su hija. Fue una brigadista quien me dijo: "Ella no es sólo migrante, es refugiada". Y esa distinción, aunque parezca técnica, lo cambia todo.

Una persona refugiada no migra por voluntad. Huye porque su vida corre peligro. Huye porque su país ya no puede, o no quiere, protegerla. Huye por razones de raza, religión, nacionalidad, pertenencia a un grupo social o por sus ideas políticas. En muchos casos, como el de Yvrose, regresar significaría la muerte.

Este 20 de junio, en el Día Internacional del Refugiado, es importante hacer una pausa y mirar con sensibilidad esta realidad. Las personas refugiadas no buscan privilegios. Buscan protección internacional, porque el lugar donde nacieron dejó de ser un espacio seguro.

Durante mi tiempo como presidenta municipal de Tapachula, miles de personas como Yvrose llegaron a nuestra ciudad. Tapachula no solo es frontera; también es refugio, punto de tránsito, y a veces, el primer lugar en el que las personas refugiadas pueden volver a dormir tranquilas. Nos enfrentamos a desafíos logísticos, sociales y humanitarios. Pero los enfrentamos con la convicción de que defender los derechos humanos no es una opción, es un deber.

Hoy, desde la Cámara de Diputadas y Diputados, refrendo mi compromiso con ellas y ellos. Las personas refugiadas no solo merecen protección legal y acceso a servicios, también necesitan las condiciones y oportunidades para reconstruir su vida en paz. México tiene una tradición histórica de asilo y hospitalidad. Sigamos abriendo no solo nuestras puertas, sino también el corazón, para que cada persona refugiada en nuestro país pueda sanar sus heridas y comenzar de nuevo.



## Primero las PYMES

**Las pequeñas** y medianas empresas (PYMES) son el corazón de la economía mexicana. De acuerdo con cifras de la Secretaría de Economía las PYMES representan el 52 por ciento de los ingresos del país y proporcionan empleo a más de 27 millones de personas.

so equivale al 73 por ciento de la fuerza total laboral nacional. En México, según el último censo económico realizado por el Inegi el 99.8 por ciento de los establecimientos del país son micro, pequeños y medianos.

La diversidad de las PYMES en

nuestra nación es notable, abarca sectores como el comercio, los servicios y la manufactura. Debo destacar que un porcentaje importante de ellas son de carácter familiar lo que refleja la importancia de la tradición empresarial de generación en generación. Sin embargo hoy, muchas enfrentan desafíos significativos que limitan su desarrollo y crecimiento. Uno de ellos es la alta tasa de mortalidad empresarial.

Son diversos factores los que generan esta situación, la falta de acceso a financiamiento, la escasa capacitación, el rezago tecnológico y la limitada participación en el mercado internacional. El gobierno de México en sus tres niveles debe evitar ya la presencia del comercio informal y brindar apoyo a emprendedores para fomentar la creación de nuevas PYMES.

Mucho del éxito detrás de las grandes empresas mexicanas está el trabajo y esfuerzo de las PYMES, la realidad es que quienes mantiene a flote a nuestro querido México son los pequeños y medianos empresarios. Son esto los negocios quienes más aportan a la generación de riqueza y apertura de puestos de trabajo para millones de personas.

Las micro, pequeñas y medianas empresas mexicanas deben tener prioridad por el bien de México. Son fundamentales para la economía de nuestro gran país, su flexibilidad, capacidad de adaptación y cercanía con los clientes permite impulsar el crecimiento, diversificar la economía y generar innovación.

Presidente de Canaco CdMx

## El Runrún

Por Grupo Imagenzac | directorgeneral@imagenzac.com.mx

## Presentan campaña nacional

## sin liderazgo estatal ni empresarial

La flamante instalación del Comité Promotor de Inversiones en Zacatecas -integrado prácticamente por los mismos funcionarios y líderes empresariales que ya forman parte de la Secretaría de Economía, el Consejo de Desarrollo Económico y otras alianzas de cámaras -- se percibe más como un déjà vu burocrático que como un

Al crear otra instancia, el Gobierno admite implícitamente que los mecanismos previos no han logrado su objetivo central: atraer capital productivo. Los datos refuerzan ese escepticismo: el Índice de Competitividad Estatal 2025 del IMCO coloca a Zacatecas en el puesto 28 de 32, cuatro peldaños por debajo del lugar 23 que ocupaba al cierre de la administración pasada, y lo ubica entre las entidades con competitividad "media-baja".

Peor aún, la inseguridad y la falta de certidumbre regulatoria han deprimido la inversión minera - principal motor económico local-34.5 % desde 2012, fenómeno que golpea directamente a plazas como Peñasquito. Mientras secretarios como el de Economía de Oaxaca cortejan proyectos aeroespaciales en el Paris Air Show y construyen verdaderos ecosistemas sectoriales, Zacatecas sigue multiplicando comités.

La experiencia de la estrategia de proveeduría local lanzada por Rodrigo Castañeda en 2021, que no consiguió detonar un clúster industrial tras cuatro años, demuestra que la solución no es más promoción, sino crear condiciones —infraestructura, talento, seguridad jurídica y cadenas de valor- que hagan rentable invertir aquí. De lo contrario, este nuevo organismo será otro membrete en un estado que resbala en los rankings mientras otros avanzan.

#### Reclamos o alianzas: el riesgo de aislar a Zacatecas

Durante la sesión del Comité Promotor de Inversiones, los secretarios Jorge Miranda (Economía) y Rodrigo Reyes

(Gobierno) aprovecharon el foro para lanzar una crítica frontal al gobierno federal. señalando como abandono la falta de apoyo a diversos proyectos estratégicos en Zacatecas. Paradóiicamente, reconocieron que el único gran plan que sí avanza es Milpillas, impulsado precisamente desde la Federación. Aun así, centraron sus reclamos JORGE MIRANDA, en la omisión de varias dependencias para destra-



secretario de Economía

bar seis proyectos mineros y la liberación de la autopista de cuota a Aguascalientes. El tono desafiante, lejos de construir puentes, podría terminar por ahuyentar los pocos respaldos institucionales que aún llegan al estado. En lugar de presentar una agenda común o propuestas técnicas para acelerar las inversiones, los funcionarios locales eligieron el camino de la recriminación pública. Empresarios como Yaco Reimers, Eduardo Vázquez Loya y Héctor Jaramillo también tomaron la palabra: Reimers criticó la competencia desleal de los productos chinos, mientras Vázquez —que ha crecido precisamente gracias a ellos-advirtió sobre posibles cambios en las reglas del juego económico. Jaramillo, más pragmático, pidió apovo para obtener la denominación de origen del chile guajillo, herramienta que daría valor agregado a su producción.

Grupo Modelo, por su parte, fue la excepción positiva: presentó sus marcas con el distintivo "Hecho en México", ganándose el reconocimiento de los representantes fede-

rales Carlos Candelaria v Bárbara Botello, La reunión fue ágil y bien organizada, pero dejó claro que, más que una estrategia articulada, Zacatecas sigue atrapado en el reclamo. Faltó conocer la opinión del gobernador, David Monreal, aunque quizás también hubiera sido un reclamo y por eso prefirió expresar su opinión con su ausencia.



BARBARA BOTELLO. responsable de "Hecho en

#### Ramírez Cuéllar y Ulises Mejía, testigos en silencio

Mientras los reflectores se centran en la disputa entre el equipo de Bienestar y el grupo político de Saúl Monreal, dos figuras clave de Morena en Zacatecas observan en silencio: Alfonso Ramírez Cuéllar y Ulises Mejía Haro. Ambos han optado por una participación discreta, pero su cercanía con la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, les otorga una posición estratégica en medio del vendaval interno.

Esta lucha por controlar la narrativa y eliminar adversarios dentro de Morena no es nueva, pero ha escalado con las declaraciones de Monreal y la reacción inmediata de quienes, desde programas sociales, buscan imponer línea. La sucesión se ha adelantado y, mientras algunos desgastan su capital político en ataques y desmentidos, otros, como Ramírez Cuéllar y Mejía Haro, prefieren dejar que la confrontación consuma a sus adversarios. El escenario zacatecano está lejos de definirse, pero queda claro que no todos juegan en voz alta; algunos lo hacen desde las sombras, con tiempo y paciencia.

#### La Función Pública, atrapada entre expedientes antiguos y crisis vigentes

Mucho trabajo tiene por delante la Secretaría de la Función Pública en Zacatecas. Por un lado, anuncia con bombo investigaciones contra exfuncionarios que estuvieron en el gobierno hace más de una década casos que, aunque importantes, parecen responder más a un ánimo retrospectivo que a una necesidad inmediata—. Pero por otro, tras la disolución del IZAI, ahora recae sobre esa dependencia la responsabilidad directa de atender todas las solicitudes de información pública, incluidas las que urgen transparencia sobre el polémico proyecto del Viaducto Elevado. La pregunta no es sólo si tiene la capacidad técnica para cumplir, sino si sabrá distinguir entre justicia histórica y rendición de cuentas presente. Porque mientras se escarba en el pasado, el presente exige respuestas concretas y oportunas.

### **RUNRUNAZOS**

Mientras en Zacatecas aún no se define un proyecto económico inmediato con visión clara, en Sinaloa ya concretan inversiones estratégicas. El gobernador Rubén Rocha Mova revisa con el Grupo Aeroportuario Centro Norte un ambicioso plan que destinará mil 500 millones de pesos a modernizar los aeropuertos de Culiacán y Mazatlán.

# Sheinbaum llega al G7... donde no pasará nada importante

Eduardo Ruiz-Healy\*

esde aver v hasta hoy, en medio de montañas canadienses tan imponentes como la lista de conflictos globales, se celebra una de las cumbres del G7 más tensas en años. Los gobernantes de las principales democracias industrializadas - Alemania, Canadá, EEUU, Francia, Italia, Japón y Reino Unido - intentan encontrar puntos de acuerdo sobre guerras, economía y geopolítica. Pero la presencia de Donald Trump, su desprecio por las reglas y la desconfianza que genera entre sus aliados hacen improbable un desenlace sustancial.

Las cifras son elocuentes: según el Pew Research Center, más del 70 % de los ciudadanos de Alemania, Francia, Canadá e Italia no confían en Trump. En México, el 91 % tampoco confía en él. Y no es para menos. Ha impuesto aranceles a todos los países —violando incluso el T-MEC—, ha sugerido anexar a Canadá como el estado 51 y ahora propone reincorporar a Rusia y China al G7.

En este escenario, la presidenta Claudia Sheinbaum debuta como invitada, sin voto ni poder de decisión, pero con el objetivo de defender los intereses mexicanos en comercio y migración. Su presencia tiene un valor simbólico: reconoce a México como actor regional relevante. Pero, sin respaldo claro de Canadá o Europa, lo más que podría obtener es un memorando de entendimiento o una promesa de diálogo futuro. Para una mandataria que apenas inicia su gestión, la exposición internacional suma puntos en imagen, pero llega a una mesa

tensa, fragmentada, sin acuerdos estructurales a la vista, y con un margen de maniobra muy estrecho frente a un Trump impredecible.

Los líderes europeos son cautos. El británico Keir Starmer, en una declaración hecha desde Ottawa. reafirmó que "la soberanía de Canadá es vital" y prometió presionar por un comercio justo y una solución diplomática al conflicto en Medio Oriente, aludiendo sin rodeos a las declaraciones de Trump sobre Canadá. Emmanuel Macron, por su parte, viajó antes a Groenlandia y desde ahí lanzó un mensaje aparentemente dirigido a Trump: "ningún territorio está en venta, en alusión a la propuesta del estadounidense de comprar esa isla danesa. Friedrich Merz, canciller de Alemania, declaró que su prioridad en el G7 es avanzar en la solución de las disputas arancelarias con EEUU, que han afectado gravemente a las exportaciones industriales alemanas.

Japón e Italia también han optado por el bajo perfil, enfatizando temas como la cooperación regional y la seguridad energética, sin mencionar directamente a Trump. Pero el malestar colectivo es evidente, aunque ninguno quiera convertir la cumbre en un campo de batalla diplomática.

Lo más probable es que esta reunión termine como tantas otras: con comunicados vagos, fotos oficiales y promesas de futuras consultas. Quizá se anuncien ayudas humanitarias para Gaza o Sudán, o un llamado a la paz entre Israel e Irán. Pero difícilmente se obtendrán acuerdos reales y duraderos. Más que una cumbre decisiva, esta parece una cita ceremonial para aparentar coordinación entre quienes ya no confían unos en otros.

Y mientras los líderes se toman la foto, los aranceles siguen, las guerras no paran y el liderazgo global del G7 se diluye. Porque mientras Trump esté en la mesa, lo urgente seguirá postergándose y lo importante quedará atrapado en el ruido.

\*@ruizhealy

# Los prejuicios que nos habitan

Gerardo Luna Tumoine\*

Ivimos en un mundo donde los prejuicios —y los pensamientos que hieren, ya sean sutiles o evidentes— han comenzado a formar parte del paisaje emocional cotidiano. Enfrentar esta realidad requiere más que buenas intenciones o discursos bienintencionados: exige conciencia, trabajo interior y una guía sabia.

En una de sus muchas enseñanzas, de mi querido Amigo el Dalai Lama aborda esta cuestión desde una perspectiva profundamente humana. Sin nombrar siempre el "perjuicio" como tal, advierte sobre las emociones que lo nutren: el odio, el resentimiento, la venganza o el deseo de dañar. Todas ellas terminan por minar no solo la paz del mundo, sino —sobre todo— la de nuestro mundo interior.

El rencor como veneno personal. Guardar resentimiento no daña tanto al otro como a uno mismo. El rencor se aloja como un huésped oscuro en el corazón, enturbia la mente y agota el cuerpo. Pensar mal, desear el mal o negarse a perdonar son formas de sufrimiento autoimpuesto que desgastan nuestras relaciones y envenenan la serenidad.



La compasión como medicina del alma, es hacer frente a esto, la propuesta es clara: cultivar la compasión. No como indulgencia ingenua, sino como una decisión valiente de liberación interior. Ser compasivos, incluso con quienes nos han herido, no significa justificar el agravio, sino comprender que quien daña suele actuar desde su propio dolor.

Romper la cadena del daño, es responder al perjuicio con otro perjuicio perpetúa el sufrimiento. En cambio, elegir comprender —aunque duela, aunque parezca imposible—interrumpe esa cadena y abre paso a la posibilidad de una paz más auténtica.

El verdadero enemigo no está afuera. Una de las grandes enseñanzas espirituales es que el adversario más peligroso no es externo, sino interno. El verdadero campo de batalla está en la mente, donde se enfrentan la ira, el apego, la ignorancia... esas fuerzas internas que obstruyen nuestro desarrollo humano y espiritual.

Educar para la paz interior y mental es urgente emocionalmente, desde edades tempranas. Enseñar a reconocer las emociones destructivas y transformarlas no es solo tarea de psicólogos, sino una labor ética, espiritual y profundamente humana. La paz global comienza con la paz interior.

Los prejuicios, cuando no se confrontan, se enquistan. Nos restan libertad, deterioran la convivencia y dificultan la posibilidad de comprender al otro. Superarlos no es un acto inmediato, pero sí una elección profunda: preferir la empatía a la reacción, el amor al temor, la compasión al juicio.

Y tal vez la enseñanza más simple y, a la vez, más luminosa sea esta: somos animales sociales que necesitamos amigos. Necesitamos comunidad para vivir y crecer. Buscar la amistad verdadera —esa que nace de la confianza y se cultiva con amabilidad, honestidad v respeto— es uno de los caminos más efectivos para hacer a un lado los prejuicios que nos habitan. La bondad y la compasión fortalecen nuestra autoestima, nos brindan paz mental v nos ayudan a mirar al otro sin filtros ni juicios. Y esa paz, que se construye desde adentro, no sólo mejora nuestra salud y nuestras relaciones: puede también transformar el mundo.

\*gerardolunadar2013@gmail.com

## Con... Ciencia Punto Nemo

Luis Fernando Ojeda Ánimas\*



ocalizado en el Océano Pacífico Sur y cuyas coordenadas geográficas de su ubicación son Latitud 48°52.6′ S, longitud 123°23.6′ O, el Punto Nemo es un lugar en el océano que se considera el más alejado de cualquier masa de tierra firme en el planeta, también se le conoce como el polo oceánico de inaccesibilidad.

Es el punto del océano más alejado de cualquier masa terrestre del planeta, se ubica a 2,688 kilómetros de pequeñas islas como Motu Nui (cerca de Isla de Pascua) la isla Maher (Antártida) y Ducie (Islas Pitcairn), es un lugar que fue identificado en 1992 por el ingeniero Hrvoje Lukatela utilizando cálculos de GPS y es un lugar tan aislado que, con frecuencia los astronautas de la Estación Espacial Internacional, cuya órbita se ubica a 417 kilómetros de altura, se encuentran más cercanos del **Punto Nemo** que

cualquier otra persona en la Tierra.

El nombre del **Punto Nemo** proviene del capitán Nemo un personaje de la novela de Julio Verne "Veinte mil leguas de viaje submarino", en latín Nemo significa "nadie", lo cual es una denominación muy apropiada debido a que nadie vive ni navega por esa zona.

Sin cobertura de satélites de observación directa; los satélites que orbitan la tierra se encuentran a una menor distancia del Punto Nemo que cualquier ser humano y no hay cobertura directa constante sobre ese punto.

También es un basurero espacial del planeta, el **Punto Nemo** es usado como cementerio; agencias espaciales como la NASA y Roscomos de Rusia, programan que sus naves espaciales en desuso caigan en ese lugar cuando reingresan a la atmósfera para evitar riesgos en la población. La estación espacial MIR y algunas partes de la

Estación Espacial Internacional se encuentran o estarán en el fondo de este lugar. Se estima que existen más de 250 naves espaciales hundidas en las cercanías del **Punto Nemo**.

En el **Punto Nemo** prácticamente no hay vida marítima ni humana. La zona está tan alejada de tierra que pocas corrientes marinas la alimentan con nutrientes; es una especie de "desierto oceánico", con muy poca vida marina.

No hay programación de tours al **Punto Nemo**, para acceder a ese lugar se requiere una embarcación con autonomía oceánica suficiente para navegar miles de kilómetros sin apoyo. No hay islas donde abastecerse ni rutas comerciales; incluso los barcos pesqueros evitan esta área debido a su distancia de las principales rutas y su escasa productividad biológica.

\*luisfernandooa@hotmail.com

## Meyer versus Carmen

#### LUCÍA MEDINA

a salida del historiador Lorenzo Meyer como colaborador del programa de Carmen Aristegui vino a revivir la polémica en torno a la periodista, su trabajo, y su cambio (o no) en la línea editorial.

Meyer la acompañaba desde hace cerca de quince años en sus programas. Inicialmente lo hacía en mesas de análisis en las que contrastaba ideas con Sergio Aguayo y Denise Dresser; luego lo hacía con Fabricio Mejía y Ana Lilia Pérez, y después sus participaciones fueron en solitario, hasta llegar al punto de no contar siquiera con la interlocución de la propia Carmen que le sirviera de rebote para profundizar en los temas.

Como ha relatado el propio Meyer en diversos medios, su salida se debió en parte a que se cansó del soliloquio que le permitían emitir semanalmente y terminó por convencerse de que su voz desentonaba con lo esperado por el público de Aristegui según percibió

en los comentarios de redes sociales.

No hace mucho que los admiradores del historiador y los de la periodista eran los mismos, pero ya no es así, y estos polemizan sobre si fue Meyer el que cambió su conducta con el arribo de la cuarta transformación, y con ello la llegada de su hijo a una secretaría de Estado, o si fue Carmen la que abandonó la línea editorial de izquierda que aparentemente la hacía coincidir más con quienes hoy son sus principales detractores.

Habiendo crecido en los tiempos en los que se decía "que no te haga bobo Jacobo", y en los que la información llegaba a través de los periódicos que aterrizaban en Zacatecas a medio día, y los documentales del Canal 6 de julio eran conocidos a través de la piratería, no considero del todo prudente abandonar un espacio por inhóspito que éste sea.

Consciente estoy de que es complejo, pero creo que siempre valdrá más la pena exponerse a los foros adversos que aburrirse en convencer a los convencidos.

Deduzco de las entrevistas del

Doctor Meyer que esa resistencia que lo hacía permanecer en ambiente hostil ya amenazaba su dignidad, toda vez que se le relegaba al final del programa, con sólo algunos minutos, y además sin la interlocución que Carmen sí sostiene con otros colaboradores.

Desde el otro lado del problema, también vale la pena reflexionar: ¿debe un medio de comunicación mantenerse sólo con pensadores que coincidan con su línea editorial?, ¿tendría que abrirse espacio a quien disiente, o se deja esa tarea a los medios de comunicación que coincidan con el disidente?

Cada medio tiene derecho a su propia decisión, lo cierto es que la competencia es cada vez más amplia y se tiene que aprender a lidiar con públicos golondrinos que leen una columna aquí, otra allá, y un artículo acullá. El zapping es la constante en el internet, en las redes sociales y hasta en los canales de radio digitales.

La pluralidad, por tanto, está en buena medida a disposición de la audiencia, por lo que si no se la brinda el medio de comunicación, la búsqueda de ella no implica gran esfuerzo.

Por el otro lado se pierde de vista que ni siquiera entre los matrimonios o los hermanos el pensamiento es exactamente igual, por lo que los debates al interior de una línea de pensamiento es la mejor manera de enriquecerla.

Un buen ejemplo de ello se ve en La Jornada (nacional) donde sin abandonar la evidente línea editorial de izquierda, puede encontrarse debates interiores como los que se dan entre algunas de sus plumas, o entre las diversas militancias de la izquierda (Morena, el EZLN, colectivos, sindicatos, etcétera)

Algo similar ocurría hace no mucho tiempo en Aristegui Noticias, pero la estrategia se ha modificado, y en su derecho está. De la misma manera no me queda duda de que Meyer encontrará espacios.

Ambas cosas son elocuentes y fundamentales ante los gritos histriónicos de quienes, como el que grita "al ladrón", se atreven a acusar de dictadura.

## Único en el mundo

#### ÁNGELES GONZÁLEZ GAMIO

éxico es de los países que tienen más sitios culturales naturales v mixtos catalogados por la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) como Patrimonio Mundial. Abarcan vestigios arqueológicos, monumentos. ciudades. sitios naturales, al igual que los que atesoran tanto naturaleza como patrimonio cultural. También somos ricos en declaratorias de patrimonio inmaterial, como la comida mexicana, los Días de Muertos y diversas fiestas y tradiciones.

Muchas otras naciones poseen igualmente patrimonio valioso en esos ámbitos que han merecido reconocimientos, pero lo que no exise en ningún lugar del mundo más que en México son las chinampas.

Ese prodigio ecológico se utilizó en la cuenca de México posiblemente miles de años atrás. Algunas evidencias señalan que quizás hubo chinampas en Teotihuacan. Lo que sabemos de cierto es que las desarrollaron con gran éxito los xochimilcas, la primera de las tribus nahuas que arribaron en el siglo X a la cuenca de México.

Esas construcciones artificiales de varas, lodo y raíces del árbol llamado ahuejote tienen uno de los índices más altos de productividad agrícola del orbe. Pueden llegar a dar hasta cuatro cosechas al año, entre las que sobresalen las de hortalizas y flores.

Increíblemente, pese a la brutal desecación de los lagos que cubrían gran parte de la cuenca, en el sur de la Ciudad de México han sobrevivido cinco zonas chinamperas: Xochimilco, San Gregorio Atlapulco, San Luis Tlaxialtemalco, Tláhuac y Mixquic.

Ésta fue de las primeras declaratorias de Patrimonio de la Humanidad que le otorgaron a nuestro país, lo cual conlleva la obligación de preservarlas; sin embargo, padecen múltiples problemas, entre otros: desabasto de agua, contaminación e invasión de viviendas.

Señalamos que un factor esencial para desarrollar cualquier plan es conocer cuántas chinampas hay y en qué estado se encuentran. En este sentido, destacamos el trabajo notable que desde hace más de dos décadas lleva a cabo un grupo de investigadores del Departamento de Teoría y Análisis de la División de Ciencias y Artes para el Diseño en la Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco.

El doctor en arquitectura Alberto González Pozo, conocedor como pocos y comprometido hasta la médula con el proyecto, coordinó el trabajo excepcional de cinco investigadores y 23 colaboradores.

Con el apoyo de los chinamperos, catalogaron las mil 530 chinampas activas de San Gregorio Atlapulco y clasificaron las de las otras cuatro zonas chinamperas donde la densidad es menor.

Una auténtica hazaña ya que hay alrededor de 20 mil, o sea que el trabajo tiene que continuar por largo tiempo, pero lo importantes es que ya existe la metodología para la catalogación, que fue muy difícil de elaborar, ya que no existe ninguna semejante por la compleidad que guarda cada chinampa.

Hace unos días, en el Centro Cultural Jesús Reyes Heroles, en Coyoacán, presentamos la tercera edición del libro Las chinampas: Patrimonío Mundial de la Ciudad de México.



La obra presenta el fruto de la catalogación, la situación actual y hace propuestas estratégicas, tanto para la recuperación de las zonas chinamperas deterioradas como para la rehabilitación

del patrimonio edificado en los poblados.

Del cual –en conjunto con el Instituto Nacional de Antropología e Historia– también han realizado un registro.

Hay la novedad de un capítulo sobre la bioética de la zona. Es impresionante conocer la riqueza de la fauna y flora que conserva la Ciudad de México: mil 598 especies de plantas (nativas e introducidas), 517 de vertebrados, 96 endémicas del país y cuatro de la Ciudad de México. Un agasajo conocer algunas de las 355 aves, ya que el libro está profusamente ilustrado con fotografías, además de planos para quienes quieran meterse más a fondo.

Indudablemente, el salvamento de ese tesoro único del país merecería una política de Estado que desarrolle un esfuerzo serio y sostenido.

Para seguir soñando, nos cruzamos la calle a la preciosa plaza de Santa Catarina 4, al merendero Las Lupitas, para compartir un combinado especial que lleva tres burros, una chivichanga, frijoles y unas gorditas norteñas que son de harina, rellenas de papa con chorizo casero y de bajativo, como dice mi amigo salvadoreño, un atole de canela.

## Educadores Holistas ante la Nueva Escuela Mexicana

#### RAMIRO ESPINO DE LARA

e lanzaron las campanas al vuelo cuando en el sexenio presidencial 2018-2024 constitucionalmente se derogó la Reforma Educativa aprobada en el 2013, cierto, era una reforma que a todas luces atentaba contra los trabajadores de la educación, en nada los benefició y, sin embargo, lo que se logró con esa reforma fue el hacerles perder derechos que legalmente habían ganado y, por supuesto, les infundían temor haciéndoles saber que si no acataban lo dispuesto en esta reforma, podrían perder incluso, su empleo.

Para el sexenio 2018-2024, denominado también de la cuarta transformación, referido al rubro de la educación, el enemigo a vencer era la reforma del 2013, el gobierno generó un discurso que bien podría ser entendible por la sociedad en general, sin embargo, tenía como destinatario a los docentes. Frases como "independencia, reforma y revolución" se transformaron discursivamente en "libertad, legalidad e igualdad"; y, para cerrar con broche de oro, "nadie puede florecer en un ambiente carente de educación". Con esto, aludo a un mensaje emitido por el entonces presidente de la República: "La visión del Poder Ejecutivo a mi cargo es que se debe priorizar el diálogo ante cualquier otro mecanismo de imposición de estructuras normativas que no obtengan el impacto deseado ante la ciudadanía" (López Obrador, 2019).

Realmente, la reforma educativa que sustenta la Nueva Escuela Mexicana, no es otra cosa que la manifestación de una potestad del presidente de la república en turno para dictaminar lo que le llamó "causas justas", muy por encima de que no fue bien vista esta reforma, siguió con su proyecto, mismo que no lo sustentó ningún diagnóstico que orientara su construcción. Lea usted los propósitos -intención de hacer algo o dejar de hacerlo- que se postularon sobre este respecto:

"El Estado, a través de la nueva escuela mexicana, buscará la equidad, la excelencia y la mejora continua en la educación, para lo cual colocará al centro de la acción pública el máximo logro de aprendizaje de las niñas, niños, adolescentes y jóvenes. Tendrá como objetivos el desarrollo humano integral del educando, reorientar el Sistema Educativo Nacional, incidir en la cultura educativa mediante la corresponsabilidad e impulsar transformaciones sociales dentro de la escuela y en la comunidad" (Cámara de Diputados 2019).

Habrá que considerar si de 2019 a la fecha realmente ha sucedido lo siguiente en el sistema educativo mexicano: a) formación de un pensamiento crítico, b) trabajo en equipo y aprendizaje colaborativo, c) diálogo entre las humanidades, las artes, la ciencia, la tecnología y la innovación, y, d) el combate a las causas de discriminación y violencia. Si esto para el lector es afirmativo, entonces podemos decir que se cumple con lo establecido en la Nueva Escuela Mexicana, caso contrario, habrá que hacer un análisis crítico, serio y responsable sobre el por qué sucede esto.

Lo anterior traería como consecuencia la construcción de una ciudadanía, fomento de una educación basada en el sentido de pertenencia y la responsabilidad, el sustento en valores como la honestidad, justicia, solidaridad, reciprocidad, lealtad y libertad; y, como valor agregado, el respeto y cuidado del medio ambiente. Juzgue Usted estimado lector si realmente se ha cumplido a cabalidad todo esto o, simplemente se le ha dado al discurso una vida reglamentaria que no ha pasado más allá de lo escrito.

Con esto quiero dar paso a lo que implica la Educación Holista y la manera de cómo esta puede concatenarse o ser compatible con los principios que establece la Nueva Escuela Mexicana. Lo que se pretende, tal vez, cuando se habla de educadores holistas es, en un primer momento, revalorizar a las y los maestros como agentes fundamentales del proceso educativo, además, concebirlos como profesionales de la formación y del aprendizaje con una amplia visión pedagógica.

La educación holista debe ser vista como un campo emergente de suma importancia, lamentablemente aún no se ha divulgado en el sistema educativo, si esto sucediera, se reorientaría la educación, sería más pertinente y, estratégicamente evitaría caer en la toma de decisiones educativas erróneas. Este tipo de educación sin lugar a dudas es, la educación del siglo XXI ya que lleva por objetivo el formar seres humanos con una conciencia planetaria, una visión de paz. amor e inteligencia.

El docente podría reconfigurarse si entendiese que la visión holista significa que la realidad es una totalidad no dividida, que no está fragmentada, que el todo es la realidad fundamental. Entonces, no podríamos hablar de principios básicos de educación holista sin antes hablar de principios básicos de la comprensión de la realidad, debemos dar paso a la certidumbre de que todo está interconectado, o sea, que estamos unidos a los demás y a las formas no humanas que nos rodean en una compleja red de vida

Con esto, cómo podemos pensar la educación actual, cómo la podemos hacer compatible lo que normativamente se encuentra establecido en los proyectos educativos, con lo que socialmente se requiere, ¿es, acaso, la educación holista la que podría proporcionarle al docente las ideas y estrategias adecuadas para superar todo este estado de cosas que se viven no tan solo en la sociedad sino en el sistema educativo? Lo dejo a la interpretación y al análisis.

## Los errores de los presidentes neoliberales y la supuesta solidez del sistema bancario

#### ARTURO HUERTA GONZÁLEZ

icente Fox y López Obrador resaltaban frecuentemente la fortaleza de la economía mexicana, cuando el peso estaba fuerte frente al dólar y el mismo discurso la presidenta actual lo repitió. El 12 de junio de 2025 dijo que a pesar de las dificultades frente a la situación de aranceles "la economía mexicana está bien", haciendo referencia a que el dólar está por debajo de 19 pesos. Al respecto hay que decir que si el dólar está barato es debido a que se ha estado devaluando respecto a todas las monedas a nivel internacional, por lo que el peso fuerte no refleja la fortaleza de la economía mexicana, sino la debilidad que enfrenta la economía estadounidense. La fortaleza de una economía no se manifiesta en su moneda, sino en su capacidad productiva y la generación de empleo, y la economía nacional está en declive. va a la recesión, mientras la economía estadounidense tuvo una contracción de 0.3% en el primer trimestre de 2025

El abaratamiento del dólar por debajo de 19 pesos reduce el precio de las importaciones las cuales continuarán desplazando a la producción nacional por su menor competitividad, aumentan el desempleo e incrementan el déficit de comercio exterior, lo que acentuará la tendencia a la recesión de la economía nacional. El encarecimiento del peso y de la producción nacional que origina el abaratamiento del dólar, acentuará la caída de exportaciones y más por los aranceles establecidos por EUA, por lo que mayor será la contracción de la economía mexicana

Por su parte, Banxico ha señalado que a pesar de la desaceleración económica mundial y local, el sistema financiero mexicano se mantiene sólido y resiliente, capaz de afrontar posibles escenarios adversos. Al respecto hay que decir que el hecho que la banca comercial haya obtenido ganancias de 100,292 millones de pesos entre enero y abril de 2025 no refleja la solidez del sistema financiero, debido a que es disfuncional al crecimiento económico. Las altas tasas de interés que la banca establece aumentan los problemas financieros de los sectores endeudados, los que tienen que disminuir consumo e inversión para pagar su deuda. La banca obtiene altas ganancias a costa de descapitalizar a los deudores (sector público y empresas y familias) y de frenar la economía nacional y de aumentar los problemas de insolvencia. La incapacidad de pago de la deuda por parte de muchos

deudores, dada la alta tasa de interés y el bajo crecimiento del ingreso nacional está incrementando la cartera vencida que terminarán reduciendo las ganancias de la banca y desestabilizarán al sistema bancario, tal como aconteció en 1995-1996. La banca no podrá afrontar los posibles escenarios adversos generados por ellos mismos, por las altas tasas de interés que establecen a los préstamos que otorgan, causantes (junto con los recortes del gasto público) de la contracción de la actividad económica que impide cubrir el pago de los créditos. La caída de remesas afectará al sector externo por la menor entrada de dólares al país y al ingreso de las familias que reciben dichos recursos. Ello no solo reducirá la demanda de las familias, sino también su capacidad para cubrir el pago de su deuda, por lo que se afectaría el sector bancario.

Los aranceles establecidos contra las exportaciones, aunado a la desaceleración de la economía de EUA y la revisión al T-MEC que se realizará en el segundo semestre de 2025, reducirán las exportaciones y la actividad económica nacional.

Para Banxico el "ambiente de tensión sería transitorio, afectaría la capacidad del país para atraer inversiones", pero los aranceles se generalizarán y no serán transitorios, dados los problemas de desaceleración del crecimiento económico y del comercio internacional y los problemas de déficit de comercio exterior y la carga del servicio de la deuda externa que enfrentan las economías en desarrollo. Ante ello, los países tendrán que proteger su producción, impulsar la sustitución de importaciones y dinamizar el mercado interno para contrarrestar la caída de exportaciones, la entrada de capitales y encarar los problemas del sector externo.

Respecto a las presiones inflacionarias que enfrenta la economía nacional, se ha señalado que Banxico "debe poner una pausa en su ciclo de recortes de la tasa de interés" y más por el alza del precio internacional del petróleo que se está dando por el ataque militar de Israel contra Irán. Al aumentar el precio del petróleo se incrementará el de la gasolina que México importa, lo que incrementará la inflación nacional. De seguir la alta tasa de interés en México, continuará aumentando el costo del servicio de la deuda pública lo que llevará a Hacienda a contraer más la inversión para evitar mayor déficit fiscal, por lo que menos podrá México encarar los rezagos productivos que incrementan precios, como avanzar en el auto abasto de gasolina, por lo que seguirá la inflación y sujetos al comportamiento de los precios internacionales.

## Rayuela

Cómo andará el nivel del senador que se pelea con páginas de información falsa y trolecillos de quinta





## **PURO VENENO**

#### ¡TENSIÓN EN EL SENADO!

Aunque estén en la misma bancada en el Senado, no se hablan v se odian. Saúl Monreal v La Malvada ya están en guerra, pero el conflicto aún no lo extienden a la Cámara Alta. Lenguas bífidas anticipan que su relación pronto podría estallar al nivel de otros pleitos entre senadores, como el de Fernández Noroña con Lilly Téllez, o de Marko Cortés con Miguel Ángel Yunes. La diferencia es que Saúl y la líder de La Secta son del mismo partido y, tarde o temprano, su coordinador Adán Augusto López, o el diputado federal Ricardo Monreal tendrán que poner orden. *La Malvada* ya pidió a servidores de la nación que vean a Saúl como enemigo público. El Ca-chorro Monreal, por su parte, asegura que se mantiene en Morena v confía en tener apovo entre sus compañeros senadores, porque La Malvada allá se ha quedado sola: no hace equipo con nadie.

#### TRAS LOS BIENES DE MAR

En un intento desesperado, el secretario de la Función Pública, Ernesto González, vuelve a insistirle al fiscal anticorrupción, Salvador Villa, que haga algo contra el ex gobernador Miguel Alonso, acusado de enriquecimiento ilícito. Hace poco, la SFP recibió una denuncia contra Miguel, en la que señalan que sus ingresos no justificaron el patrimonio que agandalló. Por esos supuestos desfalcos lo culpaban, además, de las desgracias en el Issstezac y el Cobaez por falta de recursos. En 2010, cuando asumió el gobierno, Alonso tenía tres locales, dos casas, una Hilux, una Suburban y un Jaguar. Se estimaba en 4.2 millones su patrimonio. Pero seis años después, añadió seis terrenos (dos de ellos en Vereda Monasterio en Lomas de Bernárdez) y dos predios rústicos de la ex hacienda de Malpaso. Su riqueza patrimonial ya era de 21.4 millones, cuando sus ingresos anuales rondaban entre 1.3 millones y 1.5 millones de pesos

#### ERNESTO SE QUEDÓ CORTO

Con todas las transas y corrupción que le achacan a Miguel, los 17 millones 151 mil pesos no justificados parecen poco. Además, se supone que el acusado, como diputado federal, tiene fuero. La denuncia no es nueva. El mismo González dice que la carpeta tiene más de "3 mil días de impunidad". Pero hasta apenas se les ocurrió reportarle a la Fiscalía que el priísta tiene un patrimonio que no justifica. Lenguas muy venenosas consideran que ésta sí es una cortina de humo de Ernesto. De los señalamientos de corrupción solo parece acordarse de Miguel, porque ya nada dijo de aquella estafa legislativa, en la que acusó a compañeros actuales del gabinete. ¿Ya se le olvidó?

## ¡VINCULADOS A PROCESO!

No es que se trate de políticos muy poderoso, pero el fiscal Anticorrupción puede presumir que al 
menos vinculó a proceso a Noé 
"N", ex alcalde de Villa de Cos; 
así como Ivon y Javier, ex síndico 
y ex tesorero. El pecado de estos 
fue desviar recursos de un fondo 
para pagar liguidaciones en su

año de Hidalgo, ese 2021 en que se despedían de la administración. Se supo también que otro vinculado a proceso es Cecilio "N", quien coordinó la campaña de la actual alcaldesa de Valparaíso, Guadalupe Ortiz. Cuentan las víboras perredistas que Cecilio incurrió en violencia política muy agresiva, en contra de la ex candidata Simonita Ramos, hermana de Eleuterio Ramos.

#### LLAMADO A LA FEDERACIÓN

Una de las promesas en las que más ha insistido el gobernador David Monreal es su intención de "insertar a Zacatecas en el concierto del desarrollo nacional", pero para eso se necesita que el gobierno de México corresponda al estado y que se vea si amor con amor se paga. En la instalación del Comité Promotor de Inversiones, el secretario de Economía, Jorge Miranda, reiteró que la Semarnat no quiere liberar permisos para un par de proyectos mineros, inversiones que podrían beneficiar a la entidad. Y Rodrigo Reyes, secretario general de Gobierno, lamentó que la región de Zacatecas "ha quedado en el olvido". Al estado no lo incluyeron para el proyecto del tren de pasaje ros, "nos dieron la vuelta", reconoció Rodrigo. La Federación solo consideró lo de la presa Milpillas. y aún estar por verse

#### SE DESLINDA

La atleta Ilse Guerrero y su entrenador Felipe Méndez marcaron distancia del Incufidez. A los dos les habían pedido apoyar al instituto, pero al final quien mangoneará todo es Edgar Rodarte. Desde marzo, Ilse y Felipe dejaron el Incufidez, así que se deslindan de toda la grilla, malos resultados errores en la dependencia. También recriminan que los hicieron a un lado del proyecto de Mineros de baloncesto. La atleta y su entre nador tienen la mira puesta en el mundial de Tokio este año. Siguen en el deporte, pero ya muy lejos e independientes del Incufidez, de los peores calificados en la gobernanza.



### SOCAVÓN LUIS ERNESTO OLVERA ROSAS

luiserol@hotmail.com

trabajadores contra la explotación capitalista. Tenemos que hacer memoria que la lucha de los trabajadores en todo el mundo es una constante ante la ambición del mundo empresarial, muy legitima en su enfoque destinado al lucro y acumulación de la

Marx, dentro de su ideología humanista, siempre menciona que los trabajadores son lo más importante para la acumulación de la riqueza: "La alienación surge de la estructura de producción capitalista, en la que el trabajador no controla ni su labor ni el destino de lo que produce". ¿Marx podría comprender la evolución humana en sus cambios mentales?

Hoy vemos que esa confrontación entre siglos de salvaje explotación laboral contra los trabajadores migrantes no cesa y menos cuando llega un nazi o quien se cree reyezuelo, por ser de las clases adineradas en el mundo, como Donald Trump. La ignorancia de gran parte de la población norteamericana lo encumbró a la presidencia ante la falta de estrategias de los "demócratas" para hacerle frente a sus racistas propuestas en contra del pueblo trabajador estadounidense.

Habrá que recordar que los trabajadores estadounidenses y migrantes han luchado por mejorar las condiciones laborales, como las que dio aquel gran líder de los jornaleros, el mexicano-estadounidense, César Chávez, quien conoció desde su niñez las presiones de los capitalistas gringos, al ser desahuciada la familia de su casa en Arizona.

Siempre nuestros paisanos

## De migrantes a payasos

Hoy vemos que esa confrontación entre siglos de salvaje explotación laboral contra los trabajadores migrantes no cesa y menos cuando llega un nazi o quien se cree reyezuelo, por ser de las clases adineradas en el mundo, como Donald Trump, la ignorancia de gran parte de la población norteamericana, lo encumbró a la presidencia ante la falta de estrategias de los "demócratas" para hacerle frente a sus racistas propuestas en contra del pueblo trabajador estadounidense

(entre ellos mi padre) han buscado trabajar en California -con esos 250 mil jornaleros-, con una labor muy extenuante, que era y no ha dejado de ser, bajo extremas condiciones climáticas desde altas temperaturas, hasta heladas inclementes, por salarios que, aunque han mejorado, siguen siendo menores a la que reciben los anglosajones.

Chávez conoció la vida del migrante jornalero, al vivir en campamentos con carencias de agua y drenaje, a veces tenían poca electricidad y las viviendas eran de pésima construcción y ofrecían escasa protección contra los elementos de la naturaleza. También sus empleadores los obligaban a pagar cuotas por alojamiento, comida y otros suministros. Con esas características, no había más que encabezar una revolución pacífica.

Hay que observar que César Chávez fue un cumplido mexicano - norteamericano al alistarse en la Marina a los 17 años y sirvió durante dos años en la Segunda Guerra Mundial.

chávez para hacer justicia a su gremio, que influiría en otros gremios laborales, empieza en 1952 a trabajar con la Organización de Servicios Comunitarios (OSC), cuya misión era formar a líderes latinos. Como las condiciones sociales seguían siendo desastrosas, organizó movimientos importantes como la huelga de

brazos caídos en los campos de Oxnard, California, al oeste de Los Ángeles en 1958.

Seguirían la marcha de Delano a Sacramento en 1966 para conseguir el apoyo del obernador. Se le unieron miles de jornaleros en el travecto, ante esta gran organización de los trabajadores. Antes de llegar a su destino, el representante de una asociación de cultivadores llamó para ceder a las demandas del sindicato. Un importante avance al ser el primer contrato sindical en los Estados Unidos entre cultivadores y un sindicato de trabajadores agrícolas

César Chávez es un auténtico líder de los trabajadores migrantes, ahora más contemporáneo que nunca.

Vemos con satisfacción el apoyo de mexicanos a los movimientos de migrantes ante el fascismo de Donald Trump, la mexicana – veracruzana, Salma Hayek, sin necesitar el glamour falso, al ser una estrella del mundo de la actuación, ni huecos conocimientos de estrellita de concursos de bellezas, defendió a la comunidad migrante.

En abril de 2025 sorprendió con datos y cifras del trabajo de los migrantes, cuando en un video señala: "Sin los migrantes, Estados Unidos no funciona". Menciona también "el informe de Hoffman & Jurado (2024): el PIB latino en EUA ya está en 3.2 billones de dólares. Si lo ves como país, sería la quinta economía más grande del mundo, por encima de Reino Unido y Francia. Y ojo, que pronto rebasará a Japón y Alemania". Si de usted no es un icono nacional, para muchos de nosotros lo es ahora.

Al igual, Demian Alcázar, ese actor tan comprometido, ha dicho: "Ya dejamos, qué bueno, de ser solamente los malosos o los del servicio, que no tiene nada de ominoso. Nos hemos convertido en superhéroes. Para eso también sirve el cine: para reflexionar y soñar".

Qué diferencia del payaso y pésimo actor como Eugenio Derbez, que presumió su invitación a la toma de posesión de Donald Trump. Al igual que el escondido Eduardo Verástegui, al felicitar a Donald Trump, aseguró con su triunfo también "ganó México".

Estos payasos no se han pronunciado acerca de la lucha migrante contra Trump





## Cuando el pasado cobra vida: Indigital y la revolución cultural en realidad aumentada. Primera parte

l domingo celebramos en México la fecha más importante de junio, el Día del Padre, misma que transcurrió

del Padre, misma que transcurrió entre comidas, abrazos, obsequios, recuerdos de la infancia, mensajes y uno que otro meme publicado en las redes sociales.

Desde luego, no faltaron reflexiones acerca de la importancia que un padre tiene en la vida 
de toda persona, mostrando una 
visión renovada que va mucho más 
allá de los roles tradicionales que 
se le han atribuido históricamente, 
y el inevitable comparativo – en 
medio de broma y verdad- con el 
Día de las Madres.

Además, como es de esperarse, la nostalgia de las letras de algunas canciones dedicadas a los protagonistas de esta fecha, también fue invitada.

No quiero perder la oportunidad de rescatar una de las muchas frases que, con motivo de este día, tuve la oportunidad de ver, decía así: "Padre, tu amor no hace ruido, pero siempre está. Eres raíz y refugio, mí fuerza al caminar", lo tomé de la red, así que otorgo los créditos a quien corresponda.

La frase me gusta porque es un poco parecida a la dinámica de esta festividad, no hay grandes campañas de mercadotecnia alrededor de ella, más no por eso pierde su importancia.

Lo cierto es que a medida que pasa el tiempo, es una fiesta que va adquiriendo distintos matices y significados entre las ricas tradiciones de nuestro México. La expectativa es que también trascienda de generación en generación y, al igual que otras festividades, deje múltiples historias para contar y compartir en las familias, ya que al final: somos la suma de nuestras vivencias y su preservación es vital para comprender el presente.

En ese contexto lleno de emotividad, estuve revisando las novedades tecnológicas en fechas recientes y me encontré con una aplicación interesante e innovadora que rescata precisamente, esta riqueza de las vivencias de las personas.

Su creadora, una mujer australiana cabrogal de nombre Mikaela Jade, emprendedora social de la Fundación Schwab, quien dirige la empresa social y plataforma de educación digital Indigital que promueve la cultura indigena y busca evitar su desaparición (Foro Económico Mundial).

La Schwab Foundation for Social Entrepreneurship (Fundación Schwab para el Emprendimiento Social), defiende modelos destacados de innovación social de todo el mundo.

Este fascinante proyecto denominado **Indigital** consiste en una aplicación de realidad aumentada desarrollada para preservar y compartir las historias vivas más antiguas del mundo, contadas por los propios pueblos indígenas.

En una entrevista publicada por el Foro Económico Mundial, Jade refirió que como guardaparques fue testigo de la tergiversación de las historias indigenas; no le gustaba cómo se contaban las historias de las Primeras Naciones utilizando carteles metálicos en los parques nacionales y encontró la forma de utilizar hologramas para sustituirlos, creando así Indigital, la primera aplicación indígena de realidad aumentada del mundo para contar historias.

Es de verdad motivante saber que algunos conocimientos indígenas tienen 8o mil años, pero están llenos de enseñanzas esenciales y relevantes para todos hoy en día, en palabras de Mikaela Jade.

Esta mujer trabajó con la población de las Primeras Naciones (Canadá) para mostrar sus conocimientos, lengua y tradiciones a través de la realidad aumentada (Foro Económico Mundial).

Indigital pronto dio un salto y evolucionó al convertirse en una plataforma de tecnología educativa que ofrecía a los indígenas la posibilidad de adquirir nuevas habilidades, y a su vez en una empresa social que apoya a las comunidades de las Primeras Naciones en su transición hacia las nuevas tecnologías.

Como parte de su funcionamiento, la aplicación utiliza la cámara del dispositivo para reconocer marcadores físicos o digitales y al hacerlo, activa narraciones culturales en video, animaciones en 3D y expresiones artísticas que aparecen integradas en el entomo real del usuario.

Lo más poderoso de esta app es que no solo transmite conocimiento ancestral, sino que también empodera a las comunidades indígenas, ya que genera empleos digitales y respeta la propiedad intelectual de sus contenidos. Esto es sin duda un ejemplo significativo de la tecnología inclusiva.

Además, el 50 por ciento de las ganancias por la venta de marcadores físicos va directamente a los propietarios tradicionales.

A diferencia de muchos innovadores tecnológicos, **Indigital** no se centra solo en los jóvenes, sino también en los mayores.

Mikaela narra cómo es para ella un triunfo ver que un adulto mayor se pone unos auriculares de realidad virtual o crea su propio holograma y adquiere confianza que no tenía en una tecnología y, sobre todo, aprende a hacer valer su poder en estos proyectos.

¿Te gustaría saber más acerca de Indigital?

Acompáñame en la siguiente colaboración. Continuará...

### **RAMONA VERDE**

A ENDEDADEBA

RAÚL BRITO APRETARÁ EL PASO. A un año, más o menos, de que **RAÚL BRITO BERÚMEN** deje la Auditoría Superior del Estado (ASE), parece que apretará el paso con algunos casos que tiene pendientes de resolver en materia de cuentas públicas y el manejo financiero que se ha hecho en varios municipios y que ha dejado mucho que desear, al grado de tener que imputar responsabilidades penales. Así como son las cosas de tardadas, tiene casos de años, cuyos involucrados lograron la reelección o incluso "brincaron" a otros cargos y ya hasta terminaron con el periodo. Casos hay varios con funcionarios de Guadalupe, Loreto, Cuauhtémoc, Genaro Codina, Mazapil, Concepción del Oro, Sombrerete o Trancoso, por citar sólo algunos, que todavía no ven concluidos dichos procesos y está en veremos si les fincarán responsabilidades a exalcaldes o extesoreros o a quienes resulten responsables... y todavía tienen encima cuantiosas deudas con el SAT, el IMSS, la CFE... y súmele...

> ¿SE ENCAMINA LA JUSTICIA EN VILLA DE COS?

Uno de estos casos es el del exalcalde de Villa de Cos, NOÉ "N", quien fue vinculado a proceso por abuso de autoridad. El fiscal

General de Justicia, CRISTIAN CAMACHO OSNAYA, fue muy claro con sus fiscales y ministerios públicos, que se haga el trabajo apegado a total legalidad y se presenten las pruebas cual debe. Sabemos que gobernar es difícil, pero sin duda, ha habido quien se despache con la cuchara grande directo al bolsillo y eso es lo que debe ser castigado. A NOE se le acusa, junto con otros dos funcionarios de su administración, de "jinetear" el recurso de un programa federal para liquidar a funcionarios en el 2021, una acción indebida cuando el dinero está etiquetado, se supone. Ahora deberá demostrar que no actuó de mala fe... no perdamos de vista que sí ha habido exalcaldes que, por mucho que han querido hacer bien las cosas, una buena acción que a ojos de la ley resulta incorrecta, los ha dejado guardados en la sombra un rato, hasta que demuestran que no hubo dolo y sí beneficio social. Baste recordar al trancoseño RICARDO DE LA ROSA.

## SE NECESITA MANO FIRME EN EL DEPORTE.

Si ya se había comentado en múltiples

ocasiones que las condiciones de la Alberca Olímpica Centenario no eran las idóneas para los atletas, eso fue solo un aspecto de lo necesario que resulta que haya mano dura en materia deportiva. Los líderes de ligas y asociaciones han visto con buenos ojos que ÉDGAR RODARTE sea el encargado del Incufidez, pero no que ya lleve meses sin ser ratificado y que haya una representación del deporte junto con ILSE GUERRERO, porque en la diferencia de ideas y opiniones nacen las discusiones. Total que ahora los que dieron de qué hablar, fueron entrenadores y porras de una liga de futbol infantil que se agarraron a catorrazos delante de las criaturas y sin que siquiera el cuerpo arbitral pusiera paz. Ni el Municipio -la capitalha puesto orden en las ligas deportivas y el Colegio de Árbitros ni el Incufidez y estas cosas, sencillamente no pueden ser toleradas. Ya se viene el Torneo del Bienestar y los que queremos ir en familia ¿cómo obtenemos garantía de que no se alebrestarán los más viscerales y nos echarán a perder los partidos de fut?

HOY, MARCHA DEL FRENTE POPULAR.

Para no faltar a la costumbre de ver colapsada la ciudad ahora que ya regresó el total de la chiquillada a clases, este martes, el Frente Popular de Lucha de Zacatecas (FPLZ) marchará por el bulevar y el Centro Histórico para manifestar su apoyo a la presidenta **CLAUDIA SHEINBAUM** en la Cumbre del Grupo de los 7 (G7) que se realiza en Canadá. El diputado federal **JOSÉ NARRO CÉSPEDES** adelantó que con esta manifestación también le recordarán a la presidenta que el personal que trabaja en los Cendis y la Universidad del Campo requiere mejores condiciones laborales, sobre todo en materia salarial, ya ven que ese ha sido el coco del diputado año con año y luego por eso se le andan plantando y haciendo paros laborales. **NARRO** quiere dejar claro, a cada rato, que este no es un proyecto personal sino de una organización y brinda servicio social y hay beneficio colectivo, por algo logró impulsarlo desde el FPLZ y la CNPA, de ahí que requiere el apoyo federal para el sostenimiento de estos centros escolares. A ver si lo ve la presidenta desde Canadá...





Abogada de profesión, candidata a Doctora, mamá de 2, idealista y soñadora.

**MARÍA LIRA** 

## Las Contribuciones en México

"Las contribuciones antes indicadas guardan una relación muy estrecha con las relaciones laborales, dado que, el patrón debe retener el Impuesto Sobre la Renta e igualmente el Impuesto Sobre Nómina en el ámbito local o estatal"

n nuestro país se encuentra como una Obligación Constitucional que todas las personas que nos encontramos en territorio mexicano debemos pagar contribuciones para el sostenimiento de la nación, dicha carga se encuentra estipulada en el númeral 31 Fracción IV de la Carta Magna que a la letra dice lo siguiente:

"Contribuir para los gastos públi-cos, así de la Federación, como de los Estados, de la Ciudad de México y del Municipio en que residan, de la manera proporcional y equitativa que dispongan las leyes.

Ahora bien, dél espíritu Constitucional se establecen diferentes principios que se tienen que cumplir de una manera correcta por parte del poder legislativo al momento de crear dichos tributos, los cuales son:

Legalidad. - Toda contribución

debe estar en ley. Generalidad. - Que la obligación de pago es para todas las personas que determinen las leyes fiscales.

Obligatoriedad. - Es un mandato de conformidad con las relaciones de supra subordinación que contamos las personas con el Ente Público.

Proporcionalidad. - Entendiéndose que los pagos de los contribuyentes deben ser acorde a su capacidad económica y que los impuestos deben tener diferentes formas de tasas progresivas.

Equidad. - Las personas que se encuentran en un mismo supuesto legal deben tener idénticas consecuencias.

Gasto Público. -Lo recaudado se destinará para el sostenimiento del Estado por conducto del presupuesto de egresos que haya sido aprobado.

Las diferentes Contribuciones son las que se encuentran señaladas en el artículo 2 del Código Fiscal de la Federación que el legislador decidió crear las sucesivas:

"Las contribuciones se clasifican en impuestos, aportaciones de seguridad social, contribuciones de mejoras y derechos, las que se definen de la siguiente manera:

Impuestos son las contribuciones establecidas en ley que deben pagar las personas físicas y morales que se encuentran en la situación jurídica o de hecho prevista por la misma y que sean distintas de las señaladas en las fracciones II, III y IV de este Artículo.



LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.